

Fiesta de la mujer

(año 1556)

Por Marino Muñoz Lagos

El 8 de marzo se celebra en numerosos países de la tierra el Día Internacional de la Mujer, fecha que honra su nombre tan ligado a la vida y la ternura hacia sus hijos, fuentes de su esencia. Como la mujer rezuma amor y concita la admiración de los poetas, es que nos hemos entregado a la recopilación de algunos admirables trozos de grandes voces chilenas, que se reunen para cantar a la mujer en el más bello idioma: el de la poesía.

Quizás si uno de nuestros más destacados trovadores del amor sea Pablo Neruda. Desde la lluvia de Temuco y sus días sin sol, el vate partalino se prodigó en versos que hasta hoy se recuerdan. "Quién olvida", por ejemplo, "Veinte poemas de amor y una canción desesperada", escrito a los veinte años de edad. Empeno, nosotros hemos elegido una poesía de "Crepúsculo", en cuyas estrofas el vate sureño emociona con sus recursos:

"Nada me has dado y para tí mi vida / deshoja su rosal de desconuelo, / porque ves estas cosas que yo miro, / las mismas tierras y los mismos cielos, / porque la red de nervios y de venas / que sostiene tu ser y tu belleza / se debe estremecer al beso puro / del sol, del mismo sol que a mí me besa. / Mujer, nada me has dado y sin embargo / a través de tu ser siento las cosas: / estoy alegre de mirar la tierra / en que tu corazón tembla y reposa".

Otro Pablo se suma a estos fragmentos de hermosa ilusión poética: se trata de Pablo de Rokha, que en la vida civil se llamó Carlos Díaz Loyola. En sus primeros libros cantó a la mujer con gran sencillez y honda melancolía, haciendo de sus versos un canto comovedido. En 1925 publicó en la revista "Zig-Zag" su poesía "Círculo", que se recuerda entre sus más escogidos logros. Aquí le canta a la que iba a ser su mujer y que no fue otra que la poetisa Winiéti de Rokha, que en esos lejanos años todavía se llamaba Luisa Anabalón Sanderson. Le dice así:

"Niña de las historias melancólicas, niña, / niña de las novelas, niña de las tondadas, / tienes un gesto inmóvil de estan-

00017715



pa de provincia / en el agua de asombro de la cara perdida / y en los serios cabellos goteados de dramas. / Estás sobre mi vida de piedra y hierro andante, / cuento la eternidad encima de los muertos, / recuerdo que viniste y has existido siempre, / mujer, mi mujer mía, conjunto de mujeres / toda la especie humana se lamenta en tus huesos." 1893-64

Por último, nos hallamos con Angel Cruchaga Santa María, quien es uno de los más puros y exigentes poetas chilenos. Usa el lenguaje en sordina, como para que se le escuche desde cerca y ni la brisa alcance a perturbarlo. Sus palabras armoniosas se agrupan para producir el efecto exacto, como en "El amor junto al mar", donde se expresa con sencillez y hermosura. Aquí van algunos de sus versos, que vibran como árboles al paso del viento del crepúsculo:

"En mi silencio azul lleno de barcos / sólo tu rostro vive. / En el mar de la tarde el día discurse. / Eres más bella cuando estoy más triste. / Tiembla mi amor como una voz antigua / sobre la calma verde. / El sol, cantando como los pastores, te dio su melodía hasta la muerte. / Oh, tus cabellos en la tarde de ámbar. / Cerca de tu pureza soy más blanco. / Sé que jamás tu corazón sencillo, / latirá en la tristeza de mis manos. / Eres más bella cuando estoy más triste."

En el ejercicio del verso los poetas cantan a la mujer y lo hacen con la sonoridad de las palabras y la tierna atmósfera del corazón. Los libros recogen sus poemas en páginas que guardará el tiempo. En el Día Internacional de la Mujer, hemos querido reflejar estos sentimientos a través de tres grandes poetas chilenos que han sabido eternizar su nombre.

Fiesta de la mujer [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Fiesta de la mujer [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)